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Spécial chats
Bien choisir son chat
Avant de choisir son compagnon idéal
il faut se poser les bonnes questions

Bien accueillir son chat
Toute un préparation pour lui offrir 
un agréable espace de vie
adapté a ses besoins

Les soins au quotidiens
Conseils pour bien s’occuper 
de votre matou

L’intelligence du chat
Ces petits félins, plus malin 
qu’on ne le croirait
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Le chat est le premier animal de compagnie avec près de 10 millions de 
félins qui partagent la vie des Français. C’est dire si le chat est en train de 
vivre actuellement son heure de gloire. Pour en savoir plus sur votre minou, 
découvrez ses illustres ancêtres, son anatomie, ses sens (il en possède deux de 
plus que l’homme) ou l’influence qu’il a eu auprès des artistes à travers l’Histoire.

Des chats à donner, à adopter, il y en a de tous 
les côtés. Pour autant, ne cédez pas trop vite à la 
tentation et commencez par mener l’enquête ! 
Connaissez-vous la mère du chaton que l’on vous 
propose ? Si oui, comment se comporte-t-elle avec 
les humains ? Des études ont montré qu’une mère 
chatte douce et câline, qui s’est laissée caresser 
pendant sa gestation, a toutes les chances d’avoir 
transmis cette sérénité à ses petits, alors qu’une 
mère craintive, voire phobique envers l’homme, 
risque surtout de les avoir rendu méfiants.
Un petit test peut vous conforter dans cette idée : 
prenez le chaton que l’on vous propose par la peau 
du cou et soulevez-le de quelques centimètres : celui 
né d’un «amour de chatte» a toutes les chances de se 
laisser faire, alors que l’autre n’aura qu’une idée en 
tête : vous lacérer le poignet ! A moins de rechercher 
les complications, choisissez le chaton conciliant.

Vous souhaitez un gentil minou, mais appréhendez de 
vous retrouver avec un tigre en puissance ? Pour que 
votre idylle reste idéale et ne devienne jamais fatale, 
prenez le temps de bien choisir votre futur colocataire !

Si vous avez une idée très précise des critères que 
vous recherchez chez 
un chat, mieux vaut 
vous tourner vers un 
chat de race, justement 
sélectionné depuis des 
générations pour ses traits 
physiques et ses traits de 
caractère. Les Siamois par 
exemple, sont réputés 
bavards, les Chartreux 

Le chat

Bien choisir son chat

Les Français les adorent et pour preuve, 
ils en ont adopté plus 
de dix millions, ce qui 
fait des chats, l’un des 
animaux de compa-
gnie favoris de 
nos compa-

triotes, bien avant les chiens (mais 
bien après nos 36 millions de poissons).

Deux questions à se poser avant de craquer

Chat de gouttière ou chat de race ?



5

Visitez plusieurs élevages et où que vous alliez (y 
compris s’il s’agit de particuliers), vérifiez que les 
chatons y sont tenus dans de bonnes conditions 
d’hygiène, qu’ils ont l’air sain - le pelage billant, 
l’oeil vif, le postérieur propre - et qu’ils se laissent 

manipuler. On trouve enfin beaucoup de petits 
félins dans les refuges, y compris des chats de race. 
Demandez cependant quel était le motif d’abandon 
(s’il est connu) pour ne pas réitérer les mêmes erreurs.

La réponse est non si vous devez souvent vous 
absenter en voyage et si vous n’avez que quelques 
minutes à lui consacrer par jour. Dans ce cas, ce n’est 
pas un chat qu’il vous faut (ni aucun être vivant), 
mais une décoration quelconque. En revanche, 
le fait d’habiter dans un petit studio en ville 
n’est pas rédhibitoire, si en contrepartie, vous lui 
apportez tout ce dont il a besoin pour s’épanouir...

Et vous, êtes-vous fait pour lui ?tranquilles et les Persans, pacifiques. Pour savoir où 
dénicher le chat qui est fait pour vous, n’hésitez pas à 
demander conseil à un vétérinaire - il sera content de 
vous avoir pour client par la suite - et aux présidents 
des clubs de race (liste sur www.30millionsdamis.fr/
la-fondation/annuaire, rubrique «races de chats»).
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Bien accueillir  son chat

Le chat étant un animal territorial, tout 
changement de domicile, a tendance à le rendre 
anxieux. Une bonne raison pour vous assurer 
que le jour de son arrivée, c’est le calme plat 
qui va régner, histoire de lui laisser le temps de 
prendre ses marques et de déposer ses odeurs.

Si quelques heures plus tard, vous retrouvez votre 
nouveau venu allongé sur le flanc, les oreilles et 
les moustaches droites, les yeux mi-clos, la queue 
basse et détendue, c’est gagné : c’est le signe qu’il 
se sent suffisamment en sécurité pour piquer 
un petit roupillon dans sa nouvelle maison !

A la maison, le chat aime...

Une température douce, des petits coins douillets où 
se reposer, un arbre à chat ou des étagères vides où 
grimper et, cerise sur le gâteau, une baie vitrée d’où 

il peut assis-
ter au ballet 
i n c e s s a n t 
des oiseaux : 
voilà qui de-
vrait plaire 
à votre nou-
veau venu ! 
Evidemment, 

pour répondre à ses besoins physiologiques, vous 
devez lui laisser de l’eau fraîche et de la nourriture 
(servie dans une assiette plate en porcelaine ou en 
inox) à sa disposition 24 heures sur 24. Et placer sa 
litière à distance respectueuse de son repas (car le 

chat est un grand maniaque), dans un endroit où il 
puisse se rendre en catimini, sans être sans cesse dé-
ranger. Laissez-le faire tranquillement connaissance 
avec son territoire.
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Les  soins quotidiens du chat

A la maison, le chat déteste...

Arriver dans une maison bruyante (en plein travaux), 
voir débarquer les amis des enfants ou les voisins 
curieux de sa venue, ne pas avoir accès à la nourriture 
24 heures sur 24 ou encore, que l’on touche et 
déplace ses petites 
affaires : tout cela 
risque de ne pas lui 
plaire du tout. Dans 
ce cas, vous risquez 
fort de le retrouver, 
recroquevillé sous un 
meuble, oreilles en 
arrière et moustaches 
abaissées en arc de 
cercle, indiquant 
qu’il est sur la défensive. Or un chat qui ne se plaît 
guère dans son nouveau territoire, risque de partir à 
jamais de cette habitation si l’occasion se présente.
Sinon, il peut finir par développer des troubles du 
comportement et pour tenter de calmer son anxiété, 
se mettre par exemple à marquer son territoire 
à grands renfort de griffes et de jets urinaires, 
ce qui est rarement du goût des propriétaires !
Coup de pouce pour les plus sensibles

Si votre chat a été adopté en refuge et qu’il a 
probablement un passé traumatique, n’hésitez pas 
à diffuser des phéromones apaisantes (en vente 
chez le vétérinaire ou en pharmacie) avant même 
son arrivée. Elles ne vous dérangeront pas car elles 
sont inodores pour l’homme. Et elles aideront votre 
petit félin à se sentir plus vite dans son élément. 
Vous pouvez également frotter une compresse 
entre sa commissure labiale et son oreille pour 
recueillir ses propres phéromones et ensuite 
frotter la compresse contre vos pieds de meubles.

- Brossez, éliminez : le minimum, c’est une fois par 
semaine pour un chat à poils courts, hors période de 
mue (tous les deux jours, avec une étrille, pendant 
la mue). Mais si vous possédez un chat à poils longs, 
impossible d’échapper au brossage quotidien avec 
une brosse à picots. Il y va de sa santé : si vous ne 
l’aidez pas, il risque d’avaler tellement de poils, 

Ce n’est pas parce que les chats passent beaucoup de 
temps à faire leur toilette, que vous ne devez pas vous 
occuper aussi de leur hygiène ! Brossages, coupes des 
ongles et bains font partie des soins à leur apporter.
Même si les chats à poils longs demandent 
davantage de soins - pour eux, le brossage est 

quotidien - tous les chats 
ont besoin de l’aide de 
leur propriétaire pour 
garder «bon poil, bon 
oeil», a fortiori en période 
de mue ! La raison en 
est simple : nos maisons 
ou nos appartements 
étant surchauffés par 
rapport à leurs besoins, 

ils perdent davantage de poils que dans la nature. 
Ils ne trouvent pas d’herbes à avaler pour se 
faire vomir lorsqu’ils ont avalé trop de poils en 
se léchant. Et enfin, ils n’usent pas autant leurs 
griffes que s’ils vivaient comme des sauvages.
Toutefois, ce n’est pas parce que ces soins sont 
utiles à leur bien-être qu’ils accepteront de se 
laisser faire : pour cela, il faut les habituer tout petit.
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Dans les années 1950, des études comportementales 
ont démontré que les animaux étaient capables de 
résoudre des problèmes élémentaires. L’intelligence 
se fonde sur trois facultés du cerveau. Il y a d’abord la 
faculté à résoudre des problèmes. Comme l’homme, 
le chat a la capacité de résoudre un problème réel. 
Il est également capable de faire preuve d’abstrac-
tion. Par exemple, le chat n’a aucun mal à associer 
son écuelle à la nourriture. Même si vous changez 
son écuelle pour une autre, il continuera à l’associer 

à la nourriture. Enfin, le chat possède aussi 
la faculté de raisonner dans un certain 

contexte. Il saura donc 
q u o i faire quand 

qu’ils finiront pas faire obstruction dans son tube 
digestif. En outre, le brossage stimule la micro-
circulation et facilite la repousse d’un beau poil...

- Coupez, épointez : l’épointage des ongles des 
pattes avant concerne surtout les chats vivant 
en appartement, car leurs griffes ne s’usent pas 
assez. Tout en tenant votre chat fermement contre 
vous (quitte à vous faire aider par un tiers), prenez 
une patte avant, appuyez délicatement sur les 
phalanges pour faire ressortir ses griffes, une à une 
et coupez uniquement la partie translucide à l’aide 
d’un coupe griffe (vendu en pharmacie ou chez le 
vétérinaire). C’est indolore. Si vraiment vous n’y 
arrivez pas, n’allez pas vous faire lacérer le bras, mais 
confiez la mission de couper les griffes au vétérinaire 
: il en profitera pour vous montrer comment faire.

- Lavez, shampouinez : dans toute une vie de chat, 
les occasions de prendre des bains ne manquent 
pas, par exemple avant un concours, en raison 
d’une maladie de la peau ou encore, parce qu’il a 
été se frotter contre un mur de peinture fraîche 
ou traîné dans un endroit plus que douteux. 
Commencez par le brosser pour bien démêler 
les poils. Nettoyez si besoin ses yeux avec une 
compresse imbibée de sérum physiologique ou 
d’un produit de lavage oculaire à usage vétérinaire. 
Ensuite, une fois la bassine, l’évier ou la baignoire 
en partie remplir d’eau tiède, mettez-y votre animal 
et mouillez-le doucement à l’aide d’un gant, en 
prenant soin de ne pas arroser sa tête. Lavez avec 
un shampooing pour chat (aucun autre produit) et 
rincez soigneusement avant de le sécher avec une 
serviette. Brossez une dernière fois : le voilà fin prêt !

L’ intelligence du chat
Le chat est un animal intelli-
gent, car non seulement il a 
la capacité de s’adapter au 
monde qui l’entoure, mais 
il est également capable de 
survivre seul, en ville ou à la campagne. Mais quel 
est le degré d’intelligence du chat ? Sommaire .

Capacités de raisonnement d’un chat Capacités de mémorisation d’un chat

il a faim ou quand il a envie de jouer. Ainsi, les ca-
pacités de raisonnement du chat sont adaptées à 
ses besoins. Le chat n’a pas l’utilité de résoudre un 
problème complexe comme une équation à deux 
inconnues. Son intelligence est plutôt «sur mesure», 
destinée à répondre à ses besoins primaires.

C’est pendant ses huit premiers mois que le chaton 
se forge une person-
nalité, développe ses 
compétences cogni-
tives et sociales et ap-
prend à se comporter 
comme un adulte. 
Pour cela, il observe 
et mémorise tout ce 
qui se passe dans son 

entourage. D’abord, c’est avec sa maman qu’il ap-
prend à se comporter, à jouer, à communiquer avec 
ses congénères et à chasser. C’est un apprentissage 
fondé sur l’observation, l’imitation, l’adaptation et la 
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mémorisation. Le chaton va observer les gestes de 
sa mère et les mémoriser pour les reproduire plus 
tard lorsqu’il fera face à des situations similaires. Il 
est donc déjà en mesure de tirer des conclusions sur 
ce qu’il voit, pour les mettre en pratique. Les jeunes 
chats sont également capables d’anticiper les évé-
nements comme les mouvements d’une proie.  
Donc, le chat est capable de mémoriser quelle porte 

lui permet de sortir et quelle boîte contient de la 
nourriture. Il apprend à intervenir dans son milieu 
en utilisant une forme d’apprentissage que les psy-
chologues appellent «opérante». Le chat apprend 
aussi à repérer entre plusieurs cordelettes celle qui 
est attachée à un morceau de viande, par exemple.

La méthode de Pavlov pour conditionner le chat : S’il 
est toujours intéressant de comprendre comment 
fonctionne l’intelligence du chat, celle-ci n’est plus 
à démontrer. Nous, vétérinaires, avons tous connu 
le cas d’un chat ayant mystérieusement réussi à 
ouvrir sa cage, fermée par un loquet. Les vidéos 
sur Internet à ce sujet en sont un bon exemple !

Source : Doctissimo.fr
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